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На сопках Маньчжурии
3 сентября 1945 года 
капитуляцией Японии 
закончилась Вторая 
мировая война.

С 2020 года это День воин-
ской славы России. Главные удары по милита-
ристской Японии нанесли США и СССР.

Во Вторую мировую войну было втянуто 61 
государство с населением 1,7 миллиарда чело-
век. Она продолжалась шесть лет – с 1 сентября 
1939 года по 2 сентября 1945-го. На территории 
40 государств, а также на морских и океанских 
театрах велись военные действия. ВОВ считает-
ся самой кровопролитной и разрушительной. 
В ней погибло свыше 55 миллионов человек. 
Наибольшие жертвы понес Советский Союз, 
потерявший 27 миллионов человек.

  КАЛЕНДАРЬ АП .

  ГЛАВНОЕ .

5000  -
   
 

Их условия распространяются на 378 тысяч ра-
ботников Алтайского края. Стабильно высокими 
значениями отличаются отрасли образования, 
здравоохранения и предоставления социальных 
услуг, сельского и лесного хозяйства. Третья 
часть коллективных договоров принята в субъ-
ектах малого предпринимательства. Наиболее 
развиты коллективно-договорные отношения 
в сельских организациях.
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Ветер северный с переходом на 
юго-восточный, 4-9 м/с, порывы до 

14 м/с. Преимущественно без осадков. 
В утренние часы местами туман.

+9о +14о

ночь

+22о +27о

день

+22о +27о +24о +26о

+28о +33о

день +12о +17о
ночь

Ветер северо-западный, ночью 
5-10 м/с, порывы до 16 м/с, 
днем 4-9 м/с, порывы до 14 м/с. 
Ночью местами кратковре-
менные дожди, грозы, днем 
преимущественно без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с, днем 
5-10 м/с, порывы до 16 м/с. 
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.

4 сентября

5 сентября

+

Ровесники Алтайского края

ФАКТ
Летом 1915 года в 
Бийский уезд при-
ехали швейцарцы 
братья Штукке. 
Через 17 лет они 
взяли в аренду 
маслодельню в селе 
Карагуж, перепро-
филировав ее в 
сыроварню. Теперь 
она принадлежит 
БМК. Алтайские 
мастера до сих пор 
изготавливают 
сыр по швейцар-
ской рецептуре.   ДАТА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Антикризисные 
решения

А у нас в квартире...
На программу социальной газификации в России вы-

делят 400 млрд рублей.
Президент России Владимир Путин поручил вице-премьеру 

Александру Новаку проработать возможность дополнитель-
ной поддержки граждан в рамках программы социальной 
газификации.

Среди сдерживающих газификацию факторов глава 
государства назвал стоимость оборудования и монтажа, 
работы внутри участка и дома. По его словам, отдельная 
категория населения не может позволить себе такие траты, 
что существенно тормозит процесс подключения новых 
абонентов.

«Работа действительно налажена, она развернута, и про-
деланная работа говорит о том, что мы не зря это делаем. 
Все-таки большое количество домовладений подключается 
к газу, и это меняет качество жизни людей, поэтому я прошу 
эту работу продолжить», – резюмировал Путин.

Расти, сосёнка
На Алтае перевыполнили план по агротехническому 

уходу за лесными культурами.
По данным ведомства, специалисты лесного хозяйства 

провели работы на площади 7580 гектаров.
«Прополка» для леса важна не менее, чем для огорода и 

дачных участков. А в засушливых условиях лесостепи агро-
уходы служат не только для уничтожения сорняков, но и для 
поддержания оптимальной влажности почвы», – поделились 
в алтайском Минприроды.

Работы ведутся механизированным и ручным способами 
и могут выполняться на одном участке несколько раз. Чем 
выше плодородие почв, тем сильнее развивается травостой 
и тем интенсивнее должен быть агротехнический уход, 
отмечают в ведомстве.

Лесную «прополку» прекратят с наступлением осенних 
холодов.

Отказались от бумаги
Жители Алтайского края постепенно отказываются 

от бумажного формата трудовой книжки. Так, 106 496 
работников региона выбрали для ведения сведений 
о своей трудовой деятельности только электронный вид, 
сообщает Отделение Пенсионного фонда РФ по Алтай-
скому краю.

Преимуществами цифрового документа является возмож-
ность постоянного доступа к книжке, а также получения 
социальных пособий и пенсии в проактивном режиме. Кроме 
того, с помощью личного кабинета на портале госуслуг или 
сайте Пенсионного фонда любой работник может получить 
выписку, например, для оформления загранпаспорта или 
ипотеки.

Также электронную трудовую книжку невозможно поте-
рять, она минимизирует ошибки и неточности в данных и 
открывает перед владельцами возможность дистанционного 
трудоустройства.

События 
на Украине

Об основных событиях, которые произошли в 190-й 
день военной спецоперации РФ на Украине, сообщает РИА 
Новости.

1 сентября киевский режим продолжил безуспешные по-
пытки наступательных действий на Николаево-Криворожском 
направлении. В результате этих действий войска Украины 
потеряли 350 человек, сообщает Минобороны РФ. Авиацией 
ВКС России, ракетными войсками и артиллерией нанесено 
значительное поражение наступающим подразделениям и 
резервам украинских войск. Ударом высокоточного оружия 
ликвидировано свыше 100 националистов у населенного 
пункта Часов Яр в ДНР.

Российские средства противовоздушной обороны за 
сутки сбили восемь украинских беспилотников в Харь-
ковской и Херсонской областях и две противолокацион-
ные ракеты AGM-88 HARM американского производства. 
Авиация и артиллерия РФ уничтожила за сутки шесть 
украинских штабов и взвод американских гаубиц М777 
в районе Андреевки.

Никита ИВАНОВ
По материалам РИА Новости.

Ветеринарная служба 
края отметила 85-ле-
тие со дня своего обра-
зования.

С юбилейной датой сотруд-
ников отрасли поздравил гу-
бернатор Виктор Томенко. Он 
отметил большой вклад, кото-
рый вносят специалисты уч-
реждений в развитие региона.

– Мы будем смотреть за 
материально-техническим 
обеспечением, его совершен-
ствованием, приобретать 
современное оборудование, 
химические компоненты, 
расходные материалы, ветери-
нарные препараты, – заверил 
Виктор Томенко.

В государственной ветери-
нарной службе трудится по-
рядка 1700 человек. Большое 
внимание правительство реги-
она уделяет материально-тех-
ническому обеспечению сфе-
ры: оснащению современным 
лабораторным оборудованием, 
специализированным транс-
портом, техникой для дезин-
фекции и утилизации биоло-
гических отходов, средствами 
индивидуальной защиты.

Для поддержания эпизо-
отического благополучия 
ветеринарная служба края 
ежегодно проводит значитель-
ный объем диагностических, 
профилактических и проти-
воэпизоотических мероприя-

тий. В каждом ветеринарном 
учреждении создан противо-
эпизоотический отряд.

С 2019 года на территории 
региона внедрена автомати-
зированная система учета 
и регистрации животных в 
хозяйствах всех форм соб-

ственности. Для привлечения 
специалистов ветеринарными 
учреждениями заключаются 
целевые договоры с АГАУ.

За высокий профессиона-
лизм и добросовестную работу 
около двадцати сотрудников 
ветеринарных управлений 

края удостоены наград. Гу-
бернатор вручил медаль «За 
заслуги в труде», юбилейные 
медали Алтайского края, по-
четные грамоты и благодар-
ности.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

Круглосуточная работа цехов, 280 тонн 
молока и алтайский «Маасдам». Мы 
побывали на Барнаульском молочном 
комбинате и узнали, как предприятие 
справляется с новыми вызовами рынка 
в условиях западных санкций.П  

По словам директора БМК Натальи Кишкиной, 
в связи с февральскими событиями и запретом на 
ввоз в Россию некоторых товаров из-за рубежа, на 
30% изменился состав поставщиков.

– Поиск новых партнеров был сложный, но ин-
тересный. Чтобы избежать простоев на производ-
стве, мы запаслись заквасками впрок, наморозили 
несколько цистерн, чтобы у нас было время проа-
нализировать российский рынок и найти альтерна-
тиву. Побывали на биофабрике в Угличе. Возможно, 
это выход из положения. Со сменой поставщиков 
и изменением логистики по доставке ингредиентов 
для сыра и кисломолочной продукции от прежних 
партнеров немного повысились цены для конеч-
ного потребителя. Есть проблемы с запчастями. 
Мы постоянно обновляем цеха, оборудование в ос-
новном российское, а начинка – импортная. Ищем 
предприятия, которые смогли бы изготавливать 
необходимые запчасти на внутреннем рынке. Но, 
несмотря на трудности момента, мы адаптирова-
лись к новым условиям и продолжаем работать, 
выполняя все обязательства, которые имеем как 
перед социальными учреждениями края, так 
и перед потребителями в целом, – отметила Ната-
лья Кишкина.

Пример интенсивной работы комбината – цех 
розлива молочной и кисломолочной продукции.

Как рассказала начальник цеха розлива Татьяна 
Фёдорова, производство ни на минуту не останав-
ливается.

– Работаем 24 часа в сутки. Молочки производим 
по 150–280 тонн, а если большие заявки, можем и 380 
тонн в сутки выпустить. Возникают, конечно, про-
блемы. Раньше нам поставляли упаковку с Украины, 
теперь – из Казахстана. Долго приспосабливались 
к новому поставщику, объясняли ему свои требо-
вания, но вроде пришли к общему знаменателю, 
уже работаем на новой упаковке. Оборудование в 
цехе новое, в основном отечественное. Ему всего 
пять лет. Иногда что-то из строя выходит, так наши 
ребята-слесари сами научились детали вытачивать, 
– говорит она.

(Окончание на 2 стр.)

В цехе фасовки сыра.

Татьяна Фёдорова, начальник цеха розлива.

Момент награждения.
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ПЕРЕРАБОТКА .

  НОВОСТИ .

  КОММУНАЛКА .

  ДЕНЬ АКЗС .

Антикризисные 
решения

(Начало на 1 стр.)В  
Кризис – время возможностей. С прилавков исчез импортный 

«Маасдам», и комбинат решил наладить производство собствен-
ной линейки сыра. Он будет выпускаться на одном из заводов, 
входящих в состав предприятия, уже ведутся разработки про-
дукта. По словам директора по качеству Татьяны Филимоновой, 
за основу будет взята традиционная рецептура сыра «Маасдам», 
потом начнется опытная варка образцов, дегустации. Самый 
продолжительный процесс – оформление документов на новый 
продукт, сертификаты качества и т. д., после чего он поступит в 
продажу. Скорее всего, это произойдет уже в этом году.

Любителей молочной продукции в 2022 году ждет еще одна 
новинка от молкомбината – сладкие творожные сырки.

Разрабатывают новый продукт технологи, специалисты лабо-
ратории, а дегустируют начальники цехов, отдел продаж, потре-
бители. Оказывается, дегустация – это целая наука. Специалисты 
комбината ездят стажироваться в НИИ сыроделия Углича и Мо-
сквы, где готовят дегустаторов сырной и молочной продукции.

– Дегустаторы обладают тонким вкусом и обонянием. Профес-
сионалы должны ранжировать продукцию по вкусу, сладости, 
солености, кислоте и т. д. Специалисты изучают, в каком поме-
щении проводить дегустацию, при какой температуре продукта. 
Например, пробы масла проходят при температуре продукта 
+18 градусов. У нас на комбинате есть специальная дегустацион-
ная, где определенная цветовая гамма стен, стола, чтобы на этом 
фоне был понятен цвет сыра или другого продукта, – поясняет 
Татьяна Филимонова.

Библиотека образцов продукции предприятия постоянно об-
новляется. Экскурсии на комбинате проводятся, чтобы изучить 
потребительский спрос и затем выдать населению новый продукт. 
Например, идею о том, чтобы начать выпуск сыра «Маасдам», 
подсказали на одной из экскурсий барнаульцы.

Проблема предприятия, ставшая хронической для алтайского 
пищепрома, – кадры. Заводы БМК по производству сыра распо-
ложены в предгорье Алтайского края, а именно в Карагуже и Бы-
стрянке. Мало кто желает туда ехать по окончании вузов. Дороги 
плохие до сел, да и нет там социальной инфраструктуры для семей 
и развлечений, привычных для молодых людей. Всем подавай ра-
боту в городе. Так что в селе каждый сотрудник сырзавода на вес 
золота. А вот в Барнауле на базовом предприятии БМК проблем с 
кадрами нет, выпускники АлтГТУ с удовольствием идут работать 
в цеха комбината. Оборудование новое, ручной труд минималь-
ный, средняя зарплата для молодых сотрудников – 27–30 тысяч 
рублей. Опять же опытные мастера всегда рядом. Что не работать?

Итак, мы убедились, что крупное алтайское предприятие, 
несмотря на кризис, остается на плаву, а молочные реки не пре-
рывают свой ход.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

3 сентября – День города Барнаула
Дорогие друзья!

Сердечно поздравляем вас с днем рождения 
Барнаула!

Статус региональной столицы ко многому обязывает, и 
Барнаул уверенно справляется с этой задачей. Это интеллек-
туальный и экономический центр Алтайского края. Здесь 
сосредоточены ведущие медицинские, образовательные, 
научные, культурные учреждения, крупные промышленные 
предприятия. Барнаул становится все более современным, 
растет его туристическая привлекательность, при этом 
город сохраняет свою самобытность, уют и душевность. Эту 
особую атмосферу ценят гости и жители краевой столицы.

До трехвекового юбилея Барнаулу осталось совсем немного. 
Уверен, что город встретит его достойно. Продолжается актив-
ное развитие социальной инфраструктуры, строительство 
дорог, благоустройство парков, открытие новых площадок для 
спорта и отдыха. Важно, что с каждым годом здесь появляется 
больше молодых и многодетных семей. Барнаульцы искренне 
любят свой город и связывают с ним будущее своих детей.

Искренне желаем столице Алтайского края благополучия 
и процветания! Пусть каждый житель будет благодарен 
Барнаулу за счастливые моменты, связанные с этим заме-
чательным сибирским городом!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

В Тальменском районе 
прошел выездной День 
Алтайского краевого 
Законодательного Со-
брания.

По уже сложившейся тради-
ции председатель краевого пар-
ламента Александр Романенко 
и депутаты АКЗС встретились 
с жителями муниципалитета, 
чтобы посмотреть, как в райо-
не исполняются федеральные, 
краевые законы, оказать ме-
тодическую и практическую 
помощь. В том числе парламен-
тарии посетили ключевые про-
изводственные и социальные 
объекты района – животновод-
ческие и перерабатывающие 
предприятия, объекты ЖКХ, 
школы и детские сады, возво-
димые по краевым и федераль-
ным программам.О , 

Напомним, Дню АКЗС пред-
шествует напряженная работа 
депутатов и работников аппа-
рата в районе. В течение меся-
ца они встречались со специ-
алистами муниципалитета и 
местными жителями, изучали 
ситуацию, что называется, 
на земле и по документам. 
В рамках подготовки Дня Ал-
тайского краевого Законода-
тельного Собрания председа-
тели постоянных комитетов 
или их заместители не только 
провели личные приемы граж-
дан во всех сельсоветах района, 
но и поучаствовали в работе 
отчетных сессий в поселениях.

Задача такого формата – из-
учить опыт территорий, и по 
результатам работы местным 
властям будут даны рекомен-
дации по совершенствованию 
экономической, социальной 
политики и доработке местных 
нормативных актов.С  

В первый день депутаты 
побывали в поселке Сред-
несибирском, где находится 
племенной звероводческий 
комплекс «Магистральный» 
(бывший совхоз «Магистраль-
ный»). Кстати говоря, предпри-
ятие занимает второе место в 
РФ по племенному поголовью 
черного соболя. Также посе-
тили рыбокомбинат и свино-
комплекс. Как выяснилось, не 
везде на этих предприятиях 
знают о действующих сейчас 
мерах по поддержке бизнеса. 
Например, о компенсации ча-
сти затрат при покупке обору-

дования. Депутаты разъясни-
ли законодательство, а также 
пообещали посодействовать 
в ряде производственных и 
социальных вопросов.

В том же Среднесибирском 
реализуется несколько соци-
альных проектов.

– У Тальменского района 
очень хорошая практика уча-
стия в программе поддержки 
местных инициатив, за пять 
лет реализовано более 70 про-
ектов, – отметил заместитель 
председателя АКЗС Денис 
Голобородько. – Ряд из них 
реализуется комплексно, мы 
это увидели на примере по-
селка Среднесибирского, где 
обустраивают общественную 
территорию по программе 
«Комфортная городская среда», 
рядом ставят детскую площад-
ку по проекту поддержки мест-
ных инициатив. Дальнейшее 
укрепление социальной инфра-
структуры села – это ремонт ДК. 
На него есть проектно-сметная 
документация, и мы будем пла-
нировать вхождение в краевые 
программы на 2024 год.

В Тальменке депутаты побы-
вали в микрорайоне Светлом, 
где строится новая школа, а в 
прошлом году ввели в эксплуа-
тацию детский сад «Маленькая 
страна», который видно издале-
ка. Он, как на картинке, играет 
яркими красками – строители 
поработали на славу. Детсад рас-
считан на 140 мест, его постро-

или на средства нацпроекта 
«Демография».

В Тальменке также плани-
руется строительство 80 кот-
теджей и четырех многоквар-
тирных домов.

– Эскизный проект уже сде-
лали, необходимы средства, 
чтобы разработать полный 
проект. Часть территории хо-
тим отвести под строительство 
жилья для медиков. От этого же 
микрорайона планируем отве-
сти мост, – рассказал замглавы 
администрации Тальменского 
района Николай Кондауров.П   

Спикер краевого парламента 
Александр Романенко подчер-
кнул, что в Тальменском районе 
по большинству объектов кра-
евой адресной инвестицион-
ной программы работа ведется 
четко, по графику. Причем по 
некоторым социальным объ-
ектам удается привлекать не 
только бюджетные, но и част-
ные инвестиции.

– Вы доказали, что в состо-
янии организовать и, главное, 
завершить масштабные стро-
ительные работы, – сказал 
председатель АКЗС. – А ведь 
речь идет об объектах стои-
мостью в сотни миллионов 
рублей. Уверен, что вы сможе-
те справиться и со всеми теми 
объектами, которые сейчас 
планируется включить в про-

грамму на следующие годы, и 
с теми, о которых пока только 
думаете на перспективу.

Депутаты пообещали, что 
возьмут на контроль реализа-
цию крупных, значимых инве-
стиционных социальных про-
ектов. Речь в основном идет о 
строительстве ледового дворца 
и нового моста в Тальменке.

– Причем это не просто, как 
сейчас часто говорят, «хотелки», 
а достаточно проработанные 
перспективные планы разного 
уровня готовности. Мы готовы 
помогать вам в их продвиже-
нии, понимая, что это достаточ-
но дорогостоящие и сложные 
проекты, – подчеркнул спикер.Н ̈   

Тальменский район в числе 
первых в регионе приступил 
к газификации. Тем не менее 
и сегодня голубое топливо 
пришло не во все села, да и в 
газифицированных населен-
ных пунктах многие дома не 
подключены к «большой трубе».

– Газ в районе ждут и жите-
ли, и потенциальные инвесто-
ры, – отметил Александр Рома-
ненко. – Об этом нам говорили 
в ходе личных приемов, при 
посещении предприятий. Ра-
боты здесь не на один день, так 
как планы развития газовой 
инфраструктуры утверждают-
ся и разрабатываются долго. 
Ряд проектов уже сегодня ре-

ализуется или проектируется. 
Со своей стороны возьмем на 
контроль вопрос об интенси-
фикации газификации района.

В Алтайском крае также про-
водится работа по социальной 
догазификации домов, когда 
трубу к границе участка тя-
нут бесплатно. Планируется 
включить в программу около 
70 тысяч домовладений реги-
она. Спикер отметил, что при 
реализации этой программы 
важно поддержать жителей.

– Люди не могут найти сред-
ства, чтобы закупить обору-
дование и сделать «разводку» 
непосредственно в доме. В крае 
существует программа мате-
риальной помощи отдельным 
категориям граждан, подклю-
чившим дома к природному 
газу. Но и она не реализуется в 
полном объеме. По итогам рабо-
ты Законодательного Собрания 
в районе совместно с профиль-
ным министерством нам надо 
найти понимание выхода из 
этой ситуации, – подчеркнул 
Александр Романенко.В   

По мнению депутатов, Таль-
менский район можно смело 
рассматривать как одну из 
наиболее перспективных 
площадок для привлечения 
инвестиций. Муниципалите-
ту необходимо более активно 
вести работу с инвесторами – и 
в аграрной сфере, и в промыш-
ленности.

– У вас для этого есть все 
необходимое – и инфраструк-
тура, и кадровый потенциал, 
и преимущества географиче-
ского положения. Достаточно 
посмотреть на примеры неко-
торых соседних территорий 
Новосибирской области, что-
бы увидеть, что при схожем 
экономико-географическом 
положении экономика может 

развиваться быстрее и масштаб-
нее, – заметил спикер АКЗС.

Председатель краевого пар-
ламента подчеркнул, что на 
территории района работают 
крупные сельскохозяйствен-
ные предприятия индустриаль-
ного типа (Новоеловская пти-
цефабрика, ООО «Митпром»), 
благодаря чему муниципалитет 
занимает второе место в крае 
по производству мяса. Есть и 
такие уникальные хозяйства, 
как звероферма «Магистраль-
ный» – одно из немногих сохра-
нившихся предприятий этой 
отрасли не только в крае, но и 
за Уралом.

Высокопроизводительной 
остается и аграрная сфера. 
В прошлом году район занял 
седьмое место в крае по надою 
на одну корову в сельхозоргани-
зациях. Наивысший результат 
достигнут и по производству 
зерна начиная с 1988 года при 
максимальной урожайности 
за всю историю Тальменского 
района (более 85 тысяч тонн 
при урожайности 23,9 центнера 
с гектара).

Аграрии района направля-
ют средства на техническое 
перевооружение отрасли. 
В прошлом году вложили 
252 млн рублей, в первом по-
лугодии текущего года – еще 
146 млн. Есть серьезные планы 
по строительству новых жи-
вотноводческих комплексов.

Спикер АКЗС подчеркнул, 
что на формирование налого-
вой базы в районе наклады-
вает серьезный отпечаток его 
географическое положение. 
«Значительная часть занятых 
работает в Барнауле. Это умень-
шает налоговый потенциал рай-
она. Выход здесь может быть 
только в реализации крупных 
инвестиционных проектов в 
реальном секторе экономики», 
– резюмировал Александр Ро-
маненко.

Вадим КУЛЕШОВ

Потенциал есть – 
нужны инвестиции

Дальнейшая газификация даст толчок развитию Тальменского района.

Объект готов к запуску.

СПРАВКА
Тальменский район – одно из крупнейших в крае 
муниципальных образований. По численности на-
селения он занимает третье место среди районов 
края, а в абсолютном значении уступает толь-
ко Барнаулу, Бийску, Рубцовску и Новоалтайску. 
Муниципалитет обладает мощной транспортной 
инфраструктурой, а уникальное географическое 
положение между городскими агломерациями Бар-
наула и Новосибирска дает ему дополнительные 
возможности. При этом по объему инвестиций на 
душу населения он занял 39-е место в крае.

В Завьяловском районе вто-
рой год ведется модерниза-
ция системы теплоснаб-
жения. Прошлым летом в 
райцентре построили новую 
модульную котельную, объе-
динив три старых объекта 
в один. В этом году модер-
низуют вторую котельную, 
при этом она заменит сразу 
четыре старых.С 

Котельную № 2 в Завьялово возво-
дили еще в 70-е годы. Старое здание 
сильно обветшало, а износ оборудо-
вания превышал 80%. Из-за этого ча-
сто возникали аварии, приходилось 
срочно восстанавливать теплоснаб-
жение. Скоро эти заботы останутся в 
прошлом, потому что на проблемном 
объекте начался капремонт.

Подрядчик приступил к работам 
еще в июне. Старое строение снесли, 
на его месте возвели новое здание, 
в котором установили современные 
котлоагрегаты. Сегодня котельная 
практически готова к запуску, ра-
боты завершены на 90%.

Осталось проложить в райцентре 
порядка 1,5 км теплотрассы. После 
этого начнется пусконаладка. Ра-
боты обошлись в 104 млн рублей, 
еще 144 миллиона направлены на 
замену теплосетей. Доля местного 
софинансирования составляет 1%.

– По контракту закончить ка-
премонт котельной необходимо в 
текущем году, сдать теплосети – в 
следующем. Но подрядчик готов вы-
полнить весь объем работ за 2022 год. 
Поэтому зимой новый объект уже 
будет согревать райцентр, – отметил 
заместитель главы Завьяловского 
района по экономическим вопросам 
Андрей Евстратов.

Котельная № 2 расположена в 
частном секторе, поэтому к ней под-
ключено не так много домохозяйств. 
Но тепло от объекта получают со-
циальные учреждения: больница, 

детский сад, администрация, ма-
газины и аптеки.Д   ̈

Модернизация системы теплоснаб-
жения в Завьялово началась еще в 
прошлом году, когда капитально 
отремонтировали и заменили обо-
рудование на котельной № 1. Объект 
уже отработал зиму. «Экономический 
эффект колоссальный», – заявляет 
Евстратов.

– Экономия за год составила около 
трех миллионов рублей, – поясняет 

он. – Это выигрыш по расходу угля, 
потому что новое оборудование ис-
ключает его перерасход. А также по 
зарплате. Сегодня на модульной ко-
тельной работают 8 человек вместо 16. 
Также прошлым летом мы заменили 
часть теплотрассы. Износ старых сетей 
превышал 80%, и программы, кото-
рые реализуются в районе, – глоток 
воздуха для местных коммунальных 
служб.

Физический труд на новом объ-
екте почти исключен. Даже подача 
угля производится автоматически. 
Топливо необходимо лишь засыпать 
в бункер, откуда оно отправляется на 
дробилку и в печь. В зависимости от 
необходимой температуры и погоды 
за окном автоматика сама определяет, 
какое количество угля необходимо 
сжечь.

Также котельная оснащена мощ-
ными фильтрами, поэтому во время 
холодов из трубы идет белый пар вме-
сто черного едкого дыма.

– Есть выражение: «Где огонь, 
там и дым». В данном случае оно 
не работает, – объясняет замглавы 
района. – Раньше местные проверя-
ли, как работает кочегар. Смотрели 
вечером, дымит ли труба. А сейчас 
они удивляются, как можно согреть 
весь поселок, сжечь тонны угля и при 
этом обойтись без сажи.

В планах на следующий год мо-
дернизация третьей котельной и 
обновление прилегающей к ней те-
плотрассы. Когда работы завершатся, 
весь райцентр будет закрыт новыми 

сетями, а вместо восьми котельных 
останется три.Р   ̈

Всего в этом году на подготовку к 
отопительному периоду муниципаль-
ным образованиям Алтайского края 
выделено 3,5 миллиарда рублей. На 
эти средства планируется построить 
11 модульных котельных, установить 
более 100 котлоагрегатов.

– Мы уходим от нескольких источ-
ников тепла, заменяя их одним. Тем 
самым муниципалитетам удается 
экономить на ресурсах, как матери-
альных, так и человеческих, – под-
черкнул Егор Бемлер, заместитель 
начальника управления по развитию 
коммунальной инфраструктуры Мин-
строя Алтайского края.

Также в регионе будет заменено 
около 30 километров теплосетей. 
Кроме того, за счет средств краево-
го бюджета планируется пробурить 
62 водозаборные скважины и постро-
ить 11 водонапорных башен.

Самые масштабные работы прой-
дут в райцентре Алтайского района, 
где капремонт центральных теплосе-
тей продлится два года и обойдется 
в 210 млн рублей. В рабочем поселке 
Благовещенка в эксплуатацию бу-
дет введена модульная котельная 
стоимостью более 45 млн. Еще одна 
новая котельная появится в Рубцов-
ске, ее обустройство обойдется почти 
в 130 млн рублей.

Влад ГЕРАСИМОВ

Тёплый апгрейд
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. Можно проголосовать досрочно
С 31 августа по 10 сентября в Алтайском крае проходит 

досрочное голосование на выборах в органы местного само-
управления.

Проголосовать досрочно можно тем, кто будет отсутствовать 
по месту своего жительства и не сможет прийти на участок в день 
голосования по уважительной причине. В Избиркоме Алтайского 
края уточнили, что к таковым относятся командировка, отпуск, 
режим трудовой и учебной деятельности, выполнение государ-
ственных и общественных обязанностей, состояние здоровья и 
т. д. Причину необходимо указать в заявлении.

Институт досрочного голосования при проведении выбо-
ров в органы местного самоуправления будет применяться во 
всех муниципальных образованиях, где назначены выборы на 
11 сентября, кроме краевой столицы. В Барнауле избиратели 
смогут проголосовать 9, 10 или 11 сентября.

Полезно аграриям
Алтайская компания «СиСорт» разработала и выводит на 

рынок бесплатный сервис для быстрой оценки качества зер-
на и других сыпучих продуктов. Аналогов в России ему нет.

Сервис презентовали в Барнауле на семинаре о нововведениях 
в области оценки качества зерна и пищевых продуктов. В регио-
нальном Минпромэнерго сообщили, что с его помощью аграрии 
могут, например, определить степень очистки сыпучего сель-
хозпродукта от ненужных примесей в процессе обработки или 
получить представление о качестве партии урожая перед покупкой.

Руководитель проектов «Хлеборобот» и «Серп&Робот» компании 
«СиСорт» Константин Климчук рассказал, что для использования 
сервиса нужны две составляющие: фотобокс и обычный смартфон, 
на который делается снимок зерна в нужном освещении. Фото 
загружается на сайт, который и выдает результат о качестве и 
уровне засоренности анализируемой культуры.

Ксения ШИРЯЕВА
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ИЗВЕЩЕНИЕ
Руководствуясь Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения», администрация 
Плотавского сельсовета Алейского района Ал-
тайского края уведомляет собственников (или 
их наследников) земельных долей общей доле-
вой собственности из земель сельскохозяйствен-
ного назначения в границах землепользования 
бывшего колхоза «Новая жизнь» с кадастровым 
номером 22:01:050901:54, расположенных в гра-
ницах муниципального образования Плотав-
ский сельсовет Алейского района Алтайского 
края, которые в установленном законом поряд-
ке могут быть признаны невостребованными: 
Домокрытова Нина Семеновна, Карле Ирма Ио-
ганнесовна, Лебедева Антонида Ивановна, Домо-
крытова Светлана Анатольевна, Гусаков Юрий 
Анатольевич, Пасечник Василий Леонтьевич, 
Михайлов Александр Петрович, Кирилкин Ви-
талий Григорьевич, Беккер Александр Викторо-
вич, Панюков Александр Алексеевич, Гончаров 
Сергей Никифорович, Гончарова Александра 
Яковлевна о том, что по истечении трех меся-
цев со дня опубликования данного извещения 
будет утвержден список невостребованных зе-
мельных долей для обращения в суд с требова-
нием о признании права муниципальной соб-
ственности на земельные доли.

Собственники земельных долей или их на-
следники, о том, что они или принадлежащие 
им земельные доли необоснованно включены 
в список невостребованных земельных долей, 
вправе в течение указанного срока воспользо-
ваться своими правами, направив письменное 
уведомление в администрацию Плотавского 
сельсовета по адресу: 658126, Алтайский край, 
Алейский район, с. Плотава, ул. Советская, д. 2, 
контактные телефоны 8 (385-53) 49-4-38, e-mail: 
alsplot@mail.ru, или заявить об этом на общем 
собрании участников долевой собственности, 
что является основанием для исключения ука-
занных лиц и земельных долей из списка не-
востребованных земельных долей.

Собрание участников долевой собственно-
сти будет проводиться в форме совместного 
присутствия участников долевой собствен-

ности (их представителей) для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование.

Общее собрание участников долевой соб-
ственности по утверждению списка невостре-
бованных земельных долей состоится 6 декабря 
2022 года в 15.00 (время местное) в здании Пло-
тавского сельского Дома культуры по адресу:
658126, Алтайский край, Алейский район,
с. Плотава, ул. Советская, д. 13.

Повестка дня общего собрания:
1.О выборах председателя и секретаря со-

брания.
2.Об утверждении списка лиц, земельные 

доли которых могут быть признаны невостре-
бованными, и земельных долей, которые мо-
гут быть признаны невостребованными.

3. Выборы лица, уполномоченного участ-
никами долевой собственности действовать 
от их имени без доверенности.

Ознакомиться с документами по вопросам, 
вынесенным на обсуждение общего собрания, 
можно по адресу: 658126, Алтайский край, Алей-
ский район, с. Плотава, ул. Советская, д. 2.

Срок ознакомления – до 5.12.2022.
Для принятия участия в собрании участ-

никам долевой собственности при себе иметь 
паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, документы, удостоверяющие право 
на земельную долю, представителю участни-
ка долевой собственности также необходимо 
иметь надлежащим образом оформленную 
доверенность.

С даты утверждения списка невостребо-
ванных земельных долей общим собранием 
участников долевой собственности земельные 
доли, сведения о которых включены в указан-
ный список, признаются невостребованными.
В случае если общим собранием участников 
долевой собственности в течение четырех ме-
сяцев со дня опубликования указанного спи-
ска не принято решение по вопросу о невостре-
бованных земельных долях, администрация 
Плотавского сельсовета Алейского района Ал-
тайского края вправе утвердить такой список 
самостоятельно.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  Утерянный аттестат
№ 02218001083674, выданный Топту-
шинской основной общеобразователь-
ной школой в 2016 г. на имя Маркова 
Валерия Евгеньевича, считать недей-
ствительным Реклама

«Цените это время»
  НАУКА .

Торжественная линейка 
в честь 1 сентября в Ал-
тайском госуниверситете 
впервые с 2019 года прошла 
в очном режиме.

Во внутреннем дворике универ-
ситета состоялся парад институтов 
в составе АлтГУ, а сотни нарядных 
и взволнованных первокурсни-
ков услышали напутственные 
слова от вузовского руководства, 
приглашенных гостей и лучших 
студентов.В  , 

По словам ректора АлтГУ Сер-
гея Бочарова, в этом году по всем 
направлениям и формам обуче-
ния в опорный вуз поступило бо-
лее 5,5 тысячи первокурсников.
А поскольку набор на заочную 
форму обучения продолжается до 
конца октября, итоговые цифры 
приблизятся к 6 тысячам человек.

– Это лучше, чем в 2021 году, так 
что университет демонстрирует 
уверенную динамику развития, – 
говорит ректор. – В этом году нам 
подавали заявления студенты из 
70 регионов России, но на теку-
щий момент зачислены ребята из
39 и еще порядка 700 иностран-
ных студентов из 16 государстве 
не только ближнего, но и дальнего 
зарубежья, включая страны Аф-
рики.

Кстати, АлтГУ стал одним из 
лидеров в Сибири по количеству 
зачисленных на первый курс по-
бедителей всероссийских олим-
пиад школьников – 28 человек. 
Одной из тех, кто благодаря на-
учным состязаниям поступил 
вне конкурса, стала Анастасия 
Язовских из Барнаула, победи-
тельница олимпиад по русскому 
языку и обществознанию и золо-
тая медалистка. Выбор в пользу 
классического вуза она объяснила 
тем, что за последние два года он 
стал ей почти родным:

– Я здесь писала олимпиады, 
готовилась к ЕГЭ и бывала на-
столько часто, что чувствую себя 
как дома, – улыбается девушка. –

А поступила в МИЭМИС – Между-
народный институт экономики, 
менеджмента и информационных 
систем АлтГУ – на специальность 
«экономическая безопасность».

Я посмотрела учебный план и 
поняла, что это наиболее близко 
мне, поскольку здесь сочетаются 
экономика и право. Например, 
на третьем курсе у нас будет кри-

миналистика, представляете!
А также различные математиче-
ские дисциплины, что для меня, 
как выпускницы физико-математи-
ческого лицея, особенно приятно.

– Кем сможете работать после 
учебы? – спрашиваем Анастасию.

– Например, аудитором. Нам уже 
в шутку сказали, что человек, ко-
торый окончил «экономическую 
безопасность», не дает остальным 
зарабатывать деньги. Но это, ко-
нечно, не так!

Первокурсница рассказала, что 
еще до 1 сентября успела позна-
комиться с одногруппниками: 
«Нас собирали тьюторы, мы ви-
делись несколько раз, ели пиццу, 
так что друг друга уже знаем. Ре-
бята хорошие, мне понравились 
(улыбается).П  

Поздравить первокурсников 
и преподавателей пришли пред-
ставители городских и краевых 
властей, общественных органи-
заций и бизнеса.

– Мне вдвойне приятно быть 
здесь, поскольку Алтайский гос-

университет – моя альма-матер, –
сказал председатель комитета по 
образованию и науке краевого 
Заксобрания Александр Молотов. –
Здесь преподавал мой учитель – за-
служенный юрист РФ, профессор, 
один из разработчиков современ-
ной российской Конституции Ва-
лерий Невинский. И сегодня здесь 
по-прежнему лучшие преподавате-
ли и лучшие студенты.

А председатель комитета по де-
лам молодежи администрации 
Барнаула Александр Штебнер от-
метил, что высшее образование –
надежный интеллектуальный 
фундамент, на котором нынешние 
первокурсники смогут построить 
свое будущее. «Цените время, про-
веденное в стенах университета, 
и делайте каждую вашу минуту 
не только интересной, но и полез-
ной», – сказал он студентам.

В мае 2023 года АлтГУ отметит 
свое 50-летие, и в честь предстоя-
щего юбилея в программе торже-

ства появился новый ритуал. На 
сцену вынесли большие песочные 
часы, символизирующие ход вре-
мени, которые наполнили песком 
выпускники прошлых лет, в том 
числе участники прежних юби-
лейных линеек.

Участник самой первой линей-
ки, 1973 года, – президент вуза, 
руководитель научно-образова-
тельного центра «Большой Алтай», 
заслуженный юрист РФ Сергей 
Землюков, поздравил студентов 
с новым этапом в жизни:

– Вчера в Москве я встречался с 
двумя выпускниками нашего уни-
верситета – генерал-лейтенантом 
внутренней службы и крупным 
бизнесменом. Я спросил, что пере-
дать первокурсникам, и они ска-
зали: «Передай, что самое лучшее 
время в жизни – студенческое и 
что знания университет дает вели-
колепные». Учитесь не для оценок, 
не для диплома, учитесь для своего 
будущего. И ни пуха вам ни пера!

Председатель правления ООО 
«Сибсоцбанк» Дмитрий Тюнин 
пожелал родному вузу процвета-
ния, а студентам – насыщенной 
жизни. А бывшая выпускница 
АлтГУ, ныне преподаватель ка-
федры отечественной истории 
Галина Гряникова, рассказала, 
как в студенчестве побывала во 
множестве российских городов и 
за рубежом, и призвала первокурс-
ников «наслаждаться моментом и 
быть счастливыми».

Завершилось торжество пере-
дачей ключа к знаниям от фина-
листа конкурса «Лучший студент
АлтГУ – 2022» Анатолия Щерби-
нина лучшей студентке первого 
курса по итогам приемной кам-
пании Анне Калиберде.

– Вся наша жизнь – это выбор, 
который мы делаем каждый день. 
Сегодня вы выбрали Алтайский го-
суниверситет, и я могу сказать, что 
вы на правильном пути, – сказал 
первокурсникам Щербинин. – Не 
бойтесь пробовать новое, не отка-
зывайтесь от предоставленных 
вам возможностей, будьте актив-
ными и наслаждайтесь каждым 
моментом студенческой жизни.

Любовь КАРПОВА,
Олег БОГДАНОВ

Ректор Сергей Бочаров приветствовал преподавателей и студентов. Торжество началось с большого парада первокурсников.

Студентки Института гуманитарных наук АлтГУ.

Сегодня в АлтГУ обучается 
более 15 тысяч студентов, 
аспирантов и докторантов.
В составе вуза 9 институтов 
и колледж, 4 филиала на тер-
ритории Алтайского края и 25 
зарубежных представитель-
ских центров и опорных базо-
вых школ. Кроме того, клас-
сический вуз – единственный 
в Алтайском крае участник 
программы ведущих универси-
тетов Российской Федерации 
«Приоритет 2030».
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Уведомление
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» администрация Ки-
ровского сельсовета Алейского района Алтайского 
края уведомляет участников (или их наследников) 
долевой собственности на земельный участок из 
земель сельскохозяйственного назначения с када-
стровым номером 22:01:020101: 44 из земель быв-
шего совхоза «Коммунар» о проведении повторного 
общего собрания участников долевой собственно-
сти, которое состоится 19 октября 2022 года в 15.00 
по адресу: 658113, Алтайский край, Алейский рай-
он, с. Кировское, ул. Комсомольская, д. 11.

Повестка дня:
1. Выборы председателя, секретаря, счетной ко-

миссии собрания, определение регламента прове-
дения собрания.

2. Об утверждении списка лиц, земельные доли 
которых могут быть признаны невостребованны-
ми, и земельных долей, которые могут быть при-
знаны невостребованными.

Ознакомиться с документами по вопросам, 
вынесенным на обсуждение общего собрания, 
можно до даты проведения собрания по адресу: 
658113, Алтайский край, Алейский район, с. Ки-
ровское, ул. Комсомольская, д. 11, контактный тел.
8 (385-53) 37-4-42. Для регистрации и участия в го-
лосовании участникам долевой собственности 
необходимо иметь при себе документ, удостове-
ряющий личность, документ, подтверждающий 
право на земельную долю. Представителям допол-
нительно необходимо иметь документ, подтверж-
дающий полномочия для участия в голосовании.

ИЗМЕНЕНИЯ
к извещению, опубликован-

ному в газете «Алтайская прав-
да» № 160 (30780) от 31 августа 
2022 года, поданного ОАО «Раз-
дольное» Топчихинского района 
Алтайского края. Внести изме-
нения: вместо «07 октября 2022 
года» правильно читать: «27 ок-
тября 2022 года».

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АлтГТУ объявляет о прие-
ме документов на замещение 
должности ректора для пред-
ставления в аттестационную 
комиссию при Министерстве 
науки и высшего образова-
ния Российской Федерации с 
02.09.2022 по 26.09.2022. Под-
робнее – на сайте АлтГТУ. 

ЗМЕИНОГОРСК:
будущим горнякам

«Змеиногорский вестник» объявил о новом 
наборе старшеклассников в Инженерную школу 
Уральской горно-металлургической компании, 
которая ведет масштабные работы на территории 
Алтайского края.

Участие в этом проекте для детей и родителей 
абсолютно бесплатное. В течение учебного года 
школьники существенно подтянут свои знания по 
точным наукам, что поможет им профессионально 
самоопределиться и поступить в колледжи и вузы. 
Этот проект стартовал в ноябре 2021 года, и уже в 
первый учебный год в эту уникальную школу по-
ступило более 900 ребят из 24 городов 11 регионов 
страны.

В онлайн-формате ребята изучают физику, химию 
и математику. Преподаватели в Инженерной школе 
из ведущих российских университетов. Занятия 
проходят в формате: 6 часов в неделю.

БИЙСК:
купеческое наследие

На продажу выставили старый купеческий 
дом в старом центре. Особняк на ул. Советской 
включен в реестр объектов культурного наследия 
как дом Гусевых 1896 года постройки.

В 1900–1917 годах здание арендовал англичанин 
Фиент, который занимался экспортом за границу 
алтайских сыров и масла. В советские годы здесь 
располагались молочно-испытательная лаборатория, 
отдел здравоохранения, бюро товарных экспертиз, 
отдел труда горисполкома и прочее.

Учитывая, что все эти годы здание не было бро-
шено и эксплуатировалось, в отличие от многих 
своих «соседей» оно находится в неплохом состоянии.

МИХАЙЛОВСКОЕ:
умягчение злых сердец

3 сентября в храме села Михайловского жители 
этого и соседних районов смогут поклониться 
чудотворной иконе Божией Матери «Умягчение 
злых сердец».

Святыню уже не в первый раз в Алтайский край 
привозит наш земляк, уроженец села Целинного, 
ветеран спецподразделения «Альфа», вице-президент 
Ассоциации ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа», член попечительского совета благотво-
рительного фонда «Возрождение православных 
святынь Руси» Сергей Поляков.

На иконе изображена Богоматерь без Богомладен-
ца. Богоматерь склонила голову по направлению 
к правому плечу. Ее грудь пронзена стрелами или 
мечами, из которых четыре находятся с левой сторо-
ны, а три – с правой. Иначе ее называют «Умягчение 
злых сердец». В дни особой скорби и беды в нашей 

стране на образе появлялись и появляются капли 
кроваво-красного цвета.

СИБИРСКИЙ:
спроси у прокурора

Месячник сплочения воинских коллективов 
прошел в частях Центрального военного округа.

В войсковой части 56681 офицеры военной проку-
ратуры особое внимание уделили вопросам обеспе-
чения безопасных условий военной службы и здоро-
вой моральной обстановки в воинских коллективах.
В Единый день правовых знаний военнослужащие 
получили мотивированные ответы на интересую-
щие их вопросы с разъяснением норм действующего 
законодательства.

НОВОАЛТАЙСК:
радость балетмейстера

Указом губернатора образцовому коллективу 
ансамблю народного танца «Коробейники» при-
своено звание «Заслуженный самодеятельный 
коллектив Алтайского края».

Ансамбль был основан в 1998 году. С момента осно-
вания и по сегодняшний день руководят ансамблем 
Наталья Линдинау и Ольга Строчкова. Благодаря их 
труду и авторским постановочным работам кол-
лектив приобрел свое неповторимое лицо и достиг 
высокого уровня исполнительского мастерства.
В копилке ансамбля насчитывается более 100 ди-
пломов Гран-при.

Особая гордость ансамбля – многочисленный муж-
ской состав в каждой возрастной группе. С мальчика-
ми работает Антон Тимофеев – молодой талантливый 
балетмейстер, энергичный и очень требовательный 
в работе. Анастасия Пенкина, выпускница ансамбля 
2010 года, ведет занятия с детьми от 4 до 7 лет.

ГОРНЯК:
беспризорник из Китая

В паспорте 94-летнего жителя Горняка Влади-
мира Лю-Чан-Тина значится, что он родился в 
Китае, в с. Вание. Воспитывался в детском доме на 
Дальнем Востоке, удивяются журналисты газеты 
«На новых рубежах».

Так как был мал, точно и не помнит, не знает, как 
попал в СССР. А вот тот факт, что оказался выходец из 
Китая на Золотушинском руднике, в памяти ветерана 
засел отчетливо.

В детдоме китайский мальчик научился бойко 
говорить по-русски. Когда стал юношей, пошел ра-
ботать контролером на железнодорожную станцию. 
Однажды ему в руки попалась газета, где было напи-
сано, что на Алтае открылся новый рудник по добыче 
полиметаллов и требуются рабочие. Недолго думая, 
сел Владимир в поезд и через несколько дней уже 
был в шахтерском поселке под названием Горняк.

– Оформили меня откатчиком. Так я спустился в 
шахту и катал вагонетки с рудой, – рассказал Вла-
димир Лю-Чан-Тин. – Под землей отработал 25 лет.

Рудник в те годы собирал людей с разных концов 
страны, но и текучка кадров, по словам Лю-Чан-Тина, 
была большая.

– Условия труда были очень тяжелыми, не все вы-
держивали: поработают немного и уезжают в другое 
место. Встретил на шахте и нескольких своих сооте-
чественников, однако они долго не задержались.
И я из китайцев на руднике остался один, – улыба-
ется ветеран.

– Моя родина – Россия, – говорит русский китаец 
Владимир Лю-Чан-Тин. – В Китай никогда не мечтал 
вернуться, потому что корни пустил в шахтерском 
Горняке. Здесь, на Алтае, мое прошлое, настоящее и 
будущее – дети и внуки-правнуки.

БЕЛОКУРИХА:
вспомним август 1945-го
Жителей города-курорта приглашают на 

онлайн-программу ко Дню окончания Второй 
мировой войны, которую подготовил москов-
ский Музей Победы. 3 сентября интернет-поль-
зователей на сайте музея (https://victorymuseum.
ru/) ждут виртуальные экскурсии и лекции о 
завершающем этапе Второй мировой войны –
боевых действиях СССР против Японии в ав-
густе 1945 года.

Посетителям покажут обмундирование проти-
воборствующих сторон, уникальные фотографии и 
документы времен войны, личные вещи участников 
событий. Видеорассказ дополнят кадры кинохро-
ники тех лет. Гид расскажет о ходе Маньчжурской 
операции, десанте на остров Шумшу, освобождении 
Южного Сахалина.

ГАЛЬБШТАДТ:
минута молчания

В Немецком национальном районе отметили 
День памяти и скорби российских немцев.

Все меньше остается тех, кто пережил все тяготы и 
лишения трудовых лагерей, ужасы депортации. «Все 
эти люди, как и их судьбы, стали частью многостра-
дальной истории немецкого народа», – пишет газета 
«Новое время». По многолетней традиции 28 августа в 
селе Гальбштадт у памятника жертвам политических 
репрессий прошел митинг

Перед собравшимися выступили и. о. главы района 
Владимир Красноголовенко, председатель местной 
национальной культурной автономии этнических 
немцев Александр Штейнбек, почетный гражданин 
Немецкого национального района Пётр Дикман, 
председатель Совета ветеранов села Гальбштадт 
Валентина Филатова. Гости возложили к памятнику 
цветы и почтили минутой молчания всех погибших 
в годы депортации российских немцев.

Подготовил
Олег АНТОНОВ
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На неизведанные земли 
Алтая приглашает сво-
их зрителей художник из 
Бийска Марина Уткина. На 
днях в выставочном зале 
открылась ее богатая экспо-
зиция «Terra Incognita», или 
«Звенящее пространство 
тишины».

145 работ с восхищением, лю-
бовью и теплотой рассказывают 
об Алтае, таком, какой он есть, – 
таинственном, прекрасном и не-
изведанном.

– Вся экспозиция разделена на 
определенные смысловые зоны. 
Здесь можно увидеть и шаманов, 
и птиц и додумать что-то свое. На 
выставке представлены мироощу-
щение и переживания художницы, 
ее впечатления от путешествий, 
– подчеркивает заведующая худо-
жественным отделением Бийского 
краеведческого музея им. В.В. Би-
анки Ольга Леонтьева.

По словам самой Марины, она 
во время подготовки экспозиции 
выросла сама, по-новому взглянула 
на себя, на применение разнообраз-
ных материалов, поиск новых форм 
и материалов.

Картины закрыли стены всех 
помещений выставочного зала.
И это не все!

– Мы с ней захватили еще и 
уличное пространство, – с улыб-
кой подтверждает Ольга Леонтье-
ва, – сделали «Выставку в окне». 
Таким образом уже с улицы про-
хожие, горожане вовлекаются
в историю таинственного Алтая.

Марина Уткина – художник-экс-
периментатор.

– Необычно все так! Цветовые 
гаммы такие интересные, некото-
рые картины очень впечатляют! 
– восхищена посетительница Ири-
на Белова. – Вот в том зале – «Ка-
пель», эти вот «Осенние мотивы», 
«Весна». Я сама из Томска, здесь 
нечасто бываю, но сегодня не зря 
пришла в этот выставочный зал, 
очень интересно.

Каждую работу можно разгля-
дывать подолгу, а затем еще раз 
подойти, всмотреться и вновь за-
метить какие-то интересные дета-
ли. Видно, что художник с душой 
трудился над каждой композицией, 
каждой ее частичкой.

– Это первая большая выставка 
Марины. Она получилась такая яр-
кая, я бы даже сказал, неожидан-

ная. Марина проявила себя уже как 
состоявшийся художник, – говорит 
председатель бийского отделения 
Союза художников Сергей Иванен-
ко. – Девушка необычайно своео-
бразна, с кучей идей. На выставке 
можно найти и графику, и живо-
пись, и декоративное искусство, 
необычайно богатый инструмен-
тальный материал. У нее вообще 
нестандартное видение. Атмосфера 
таинственности просто затягивает, 
хочется смотреть и смотреть.

И тут с маститым бийским ху-
дожником сложно не согласить-
ся. По залам можно ходить очень 
долго, рассматривая картины, 
любуясь представленными на них 
таинственными, живописными 

уголками, историческими сюже-
тами и многим другим.

– Выставка посвящена моему 
долгому путешествию по Алтаю. 
Несколько лет я впитывала в себя 
красоту самых живописных мест, 
и в какой-то момент это стало про-
являться вот так, как я хотела, – 
делится своими мыслями худож-
ница. – И то только по завершении 
работы над экспозицией я начала 
включаться в сам процесс понима-
ния этой неизведанной на самом 
деле земли. Потому что каждый 
раз, когда я приезжаю на одно и то 
же вроде бы место, Алтай раскры-
вает себя по-новому, рассказывает о 
себе новые какие-то истории, даже 
заряжает тебя по-новому.

По ее словам, эта выставка о 
связи человека и природы, о том, 
что нужно стараться уходить от 
информационного шума, слушать 
больше тишину внутри себя. Это 
может получиться только тогда, 
когда ты реально находишься не в 
матрице, так сказать, а на природе 
– в горах, у рек, в долинах.

Ну а еще вырваться на некото-
рое время из действительности, 
окунуться в себя, в тишину и 
красоты великого Алтая можно 
теперь здесь, на выставке Марины 
Уткиной, которая будет работать в 
выставочном зале на ул. Васильева, 
36, до 25 сентября.
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МОЗАИКА

Понимание
таинственной земли…

  КУЛЬТУРА .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  КРИМИНАЛ .

Ястребы меняют оперение
Хоккеисты «Авангарда» представили новую домашнюю 

форму с надписью: «Не пытайтесь покинуть Омск».
Дизайн формы разработала студия Артемия Лебедева. Пред-

ставляли ее на Соборной площади 28 августа.
Ведущий со сцены зачитал ее описание: «Красные свитеры

с черной наплечной аркой и стреловидными элементами на рукавах, 
которые отсылают к образу нашего нового дома – великолепной 
«G-Drive Арене». Свитер оформлен паттерном, напоминающим 
покрытие ее крыши. При этом сохранены традиционные для яс-
требов цвета – красный, белый и черный. Номера игроков внесены 
на свитеры с помощью специального созданного шрифта, символы 
которого имеют скосы под углом 45 градусов, что перекликается
с многочисленными фирменными стрелами и паттерном».

Они пока очень милые
Редкие кустарниковые собаки показали посетителям Но-

восибирского зоопарка крошечных щенков.
Детеныши появились на свет меньше месяца назад. На прогул-

ку их вынесла мама – самка по кличке Долли, сами вылезать из 
домика они еще не умеют.

В дикой природе Центральной и Южной Америки кустарниковые 
собаки ведут ночной образ жизни, но в вольере Новосибирского 
зоопарка покидают убежище и в середине дня. Маленький хищник 
относится к семейству псовых, но внешне больше напоминает вы-
дру и даже имеет перепонки между пальцами. Животные отлично 
плавают и ныряют и предпочитают держаться ближе к воде. Долгое 
время кустарниковые собаки считались вымершими животными: 
они ведут настолько скрытный образ жизни, что долгое время
в руки ученых попадали только их окаменелые останки.

Долгожданная встреча
Томичи-католики встретятся с Папой Римским в сентябре 

в Казахстане, куда он прилетит на встречу лидеров мировых 
религий.

Прихожане томского католического храма Покрова Пресвятой 
Богородицы Царицы Святого Розария отправятся в паломничество 
в Нур-Султан, который 13–15 сентября посетит Папа Римский; всего 
из Томска на встречу с понтификом поедет 24 человека, сообщила 
РИА Томск представитель прихода Алина Багинская.

Католическая община Томска включает более 350 человек разных 
национальностей и возрастов. Католический комплекс состоит из 
храма Покрова Пресвятой Богородицы Царицы Святого Розария, 
которому в 2022 году исполняется 189 лет, приходского дома и 
католической гимназии.

Ковид из шахты
Суточная заболеваемость COVID-19 в Кузбассе в конце ав-

густа перевалила за 1000. Такого не было с зимы.
Роспотребнадзор связывает рост заболеваемости с циркуляцией 

новых вариантов штамма омикрон.
По данным Минздрава соседней области, на лечении сейчас 

находится 6063 пациента. За все время пандемии в Кузбассе за-
разились коронавирусом 179 745 человек. Выздоровели 171 158 
пациентов. Скончались 2574 жителя региона.

Подготовил Олег АНТОНОВ

Натерпелась
от матери

Алтайские следователи завершили 
расследование уголовного дела в отно-
шении 50-летней жительницы Барнау-
ла. Женщину обвиняют в принуждении 
своей дочери к даче ложных показаний 
в отношении ее отчима, который домо-
гался девочки.

В конце 2021 года 14-летняя дочь фигу-
рантки уголовного дела находилась в со-
циально-реабилитационном центре. Там 
подросток и признался, что отчим совершал 
по отношению к нему развратные действия. 
Против мужчины возбудили уголовное 
дело. Мать девочки, не желая, чтобы сожите-
ля привлекли к ответственности, всячески 
оказывала на несовершеннолетнюю психо-
логическое давление, а также применяла 
физическую силу, заставляя отказаться 
от дачи показаний.

Кроме того, женщина неоднократно при-
влекалась к административной ответствен-
ности за ненадлежащее исполнение своих 
материнских обязанностей. Она система-
тически избивала и унижала подростка,
а также была безразлична к потребностям 
девочки, ее интересам, здоровью, учебе, 
досугу и времяпрепровождению.

«Органы опеки и попечительства об-
ратились с исковым заявлением в суд об 

ограничении в родительских правах», – от-
метили в следственном управлении СК по 
Алтайскому краю.

В ходе следствия обвиняемая отказа-
лась от дачи показаний. Однако правоох-
ранителям удалось собрать достаточно 
доказательств – дело направлено в суд для 
рассмотрения по существу.

Афера
с привкусом 90-х

В полицию Рубцовска обратилась 
75-летняя местная жительница. Женщина 
заявила, что стала жертвой мошенников, 
которые пообещали ей компенсировать 
потери от финансовой пирамиды МММ, 
а на деле обманули ее еще на полмилли-
она рублей.

Ранее пострадавшей позвонил неизвест-
ный и представился сотрудником специа-
лизированной организации, которая ком-
пенсирует населению деньги, потерянные 
в ходе деятельности АО «МММ». При этом он 
пояснил, что для оформления документов 
необходимо внести взнос.

«В надежде получить давно утраченные 
средства женщина 1947 года рождения 
согласилась на это сомнительное пред-
ложение. Она отправляла денежные сред-
ства разными суммами через банкомат 
несколько дней. Всего переведено 585 

тысяч рублей. Вскоре злоумышленник 
перестал выходить на связь», – отмечает 
пресс-служба полиции.

В настоящее время правоохранители 
устанавливают личность преступника
и проводят с гражданами разъяснительную 
работу по предупреждению дистанционных 
преступлений.

Была семья – и нет
Алтайские следователи обвиня-

ют 35-летнюю жительницу Барнаула 
в убийстве своего супруга. Об этом 
сообщает следственное управление 
Следственного комитета России по 
Алтайскому краю.

27 августа компания мужа и его супруги 
с подругами распивала спиртное в одном 
из баров города. По дороге из ночного заве-
дения между супругами возник конфликт, 
которой продолжился и дома. В ходе ссоры 
обвиняемая схватила нож и несколько раз 
ударила мужа в жизненно важные органы. 
От полученных травм 41-летний мужчина 
скончался до приезда врачей.

В отношении женщины избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу. 
Следствие продолжает сбор и закрепление 
доказательств по делу.

Герман
КИТИН

  КРАТКО .
Посмотрим 
бабу Женю

В Бийск приехала самый 
возрастной тревел-блогер 
России Евгения Семёнова.

В свои 90 женщина побыва-
ла во многих уголках России. 
В наукоград баба Женя, как ее 
нежно называют подписчики, 
прибыла на поезде. По ее сло-
вам, дорога прошла хорошо. 
Сразу по приезде она сняла 
свой первый ролик с Алтая –
прямо на перроне железнодо-
рожного вокзала.

Евгения Фёдоровна плани-
рует посмотреть Аю, Патмос, 
Гейзерное озеро, Кош-Агач и 
доехать по Чуйскому тракту 
до границы с Монголией.
7 сентября – свой день рожде-
ния – женщина планирует от-
метить в Белокурихе.

В 2022 году баба Женя 
стала финалистом проекта 
«Топ-БЛОГ» президентской 
платформы «Россия – страна 
возможностей».

Оценили
счастье

Жители Барнаула приня-
ли участие в интернет-опро-
се сервиса SuperJob. У горо-
жан спросили, чувствуют 
ли они себя счастливыми, 
и попросили оценить свои 
ощущения. Оказалось, что 
средняя оценка счастья 
в краевой столице – 3,51 
балла.

Абсолютно счастливых 
барнаульцев, которые поста-
вили своим ощущениям 5 из 5, 
оказалось 22%. Половина опро-
шенных поставили своему со-
стоянию четверку или тройку. 
Каждый десятый поделился, 
что счастлив лишь на 2 балла, 
а 8% считают себя абсолютно 
несчастными людьми.

В  с р е д н е м  ж е н щ и н ы 
оказались счастливее муж-
чин, а чаще других своей
жизнью довольна молодежь 
до 24 лет. При этом состоящие 
в браке счастливее холостых 
и незамужних, а имеющие 
детей счастливее бездетных. 
Кроме того, замечена и связь 
между уровнем образования: 
респонденты со средним 
профессиональным обра-
зованием оказались ближе
к абсолютному счастью, чем 
обладатели университетских 
дипломов.

Жители Барнаула, которые 
зарабатывают от 80 тысяч до 
200 тысяч рублей в месяц, 
счастливее тех, кто зараба-
тывает меньше или больше 
этой суммы. Аналитики сер-
виса отмечают, что, видимо, 
200 тысяч рублей – это такой 
ежемесячный доход, после ко-
торого деньги уже не делают 
людей счастливее.

Никита ИВАНОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Вместо ягодки – орешек…
«Сохраним природу Целинно-
го района вместе!» – так на-
зывается проект, над кото-
рым в этом полевом сезоне 
работает «Караван», отряд 
юных путешественников 
из Первомайского района.

Рассказ об уникальных находках 
– как артефактов ушедших эпох, 
так и живой природы – станет не 
единственным итогом лета путе-
шественников. На средства прези-
дентского гранта будет снят фильм 
о природе Целинного района.

Вот что рассказал в дневнике 
экспедиции педагог центра «Со-
звездие», руководитель отряда «Ка-
раван» Александр Скачко:

– Поездка оказалась насыщенной 
и результативной. Целинному райо-
ну повезло. Его природные условия 
довольно разнообразны. Мы уже 
привыкли к степным просторам, 
предгорьям Салаира, сопкам и не-
большим горам. Но оказывается, 
есть здесь и совсем другая природа. 
Если вы отправитесь в такие села, 
как Верх-Шубинка, Ложкино, Сверч-
ково, то увидите ландшафт, уже бо-
лее напоминающий классическую 
Бие-Чумышскую возвышенность, 
такой как на юге Заринского рай-
она, в Косихинском и Троицком 
районах.

В селе Ложкино есть степные 
склоны, похожие на наши Голуб-
цовские, что в Заринском районе. 
Здешняя природа богата реками, 

согрой, лесами. И она не менее 
красива!

Есть в этих краях озеро необыч-
ное, имя ему Клюквенное. Редка 
клюква-ягода стала у нас в крае. 
Вот и захотелось нам узнать, а есть 
ли на этом озере она? К сожале-
нию, не нашли мы ее у озера, но 
зато нас ждал приятный сюрприз. 
В озере мы обнаружили большую 
популяцию краснокнижного рас-
тения – рогульника плавающего, 
или чилима! Чувствует он себя 
здесь превосходно. Дело к осени, 
и листовые розетки его на поверх-
ности воды уже в большинстве 
своем красного цвета. Раньше 
чилим был отмечен в озерах и 
прудах у сел Дружба, Победа и 
Степь-Чумыш. Клюквенное – но-

вая для Целинного района точка 
произрастания вида.

Важная встреча состоялась
у нас на прошлой неделе. Команда 
проекта пообщалась с главой ад-
министрации Целинного района 
Виктором Бирюковым и замести-
телем по социальным вопросам 
Светланой Петрушенко. Было очень 
приятно познакомиться с руковод-
ством района и услышать в свой 
адрес слова признательности. Наша 
работа нужна району и будет вся-
чески поддержана. Планируется не 
только организовать презентацию 
нашего фильма, но и провести фо-
товыставку, посвященную природе 
Целинного района. Фотоматериала 
накоплено у нас много!

Светлана ТИРСКАЯ

Ушли с незнакомцем
В наукограде представители Национально-

го центра помощи пропавшим и пострадав-
шим детям провели необычный эксперимент.
К маленьким детям подходил незнакомец 
и под разными предлогами пытался увести 
ребят. Результаты оказались ужасающими –
11 из 15 детей пошли за руку с чужим челове-
ком, сообщает «Бийский рабочий».

Даже к детям, которых родители учили не об-
щаться с посторонними людьми, координатор акции 
Александр Евдокимов нашел подход. Так, одной 
девятилетней девочке мужчина рассказал историю 
о пропаже раненого щенка и ее сердце растаяло.

«И она согласилась со мной пойти искать, я увел ее 
за сцену, после чего задал ей вопрос: «Тебе говорили, 
что нельзя ходить со взрослыми?» Она сказала «да». 
«А почему ты пошла со мной?» – «Ваша собака была 
в беде», – пересказал он опыт общения с детьми.

Волонтеры отмечают, что детская доброта и от-
зывчивость могут обернуться трагедией. Поэтому 
родителям необходимо постоянно вести с детьми 
профилактическую работу. Для этого отлично по-
дойдут памятки, которые Национальный центр 
помощи пропавшим и пострадавшим детям подго-
товил и разместил в социальной сети «ВКонтакте».

Научить ребенка не доверять незнакомцам 
– острая необходимость. По официальной ста-
тистике, в России ежегодно пропадают более 
40 тысяч детей.

  ЧП .

Такой разный Алтай. Марина Уткина – художник-экспериментатор.

«Т     -
      
    
    – А».


